

Chères Lectrices, Chers Lecteurs

Ce numéro de l'été 2025 traite notamment de la thématique « Métamorphoses de la guerre dans la 3^{ème} dimension », un sujet bien d'actualité avec cette guerre de douze jours menée par Israël contre l'Iran, sans négliger la guerre russo-ukrainienne en cours et bien sûr le Salon du Bourget qui a présenté les dernières évolutions aérospatiales, qu'elles soient civiles ou militaires. Cette période s'avère donc exceptionnelle pour la réflexion face aux guerres en cours et surtout à venir. Les rapports de force entre Etats sont de retour, y compris par le recours aux forces armées.

Concernant le conflit israélo-iranien, les deux belligérants ont combattu à distance dans la 3^{ème} dimension sans qu'il n'y ait réellement eu d'affrontements au contact. Cependant, grâce à une coordination exemplaire dans laquelle on ne peut pas exclure le rôle de l'IA, la stratégie militaire a fait appel d'abord à la surprise, l'élimination des défenses sol-air, certes déjà amoindries par des frappes précédentes, la destruction des lanceurs de missiles, la désorganisation du commandement sans oublier bien sûr la cible principale que représentaient les infrastructures dédiées au nucléaire militaire.

Ainsi, les seules forces engagées en zone terrestre iranienne ont

été les agents de renseignement du Mossad et les forces spéciales, les uns et les autres recevant les missions non seulement de renseigner mais aussi d'éliminer physiquement les décideurs militaires, les scientifiques du programme nucléaire et de mener des actions de sabotage. La guerre « avec, pour, contre » l'information a battu son plein. Enfin les opérations cyber ont aussi pris toute leur place.

Cette campagne militaire a repris les principes de la doctrine « Air Land Battle » de la fin du XX^e siècle, favorisés par la géographie avec ce « glacis » territorial existant entre Israël et l'Iran. L'arme aérienne, sinon sans doute à terme spatiale, a retrouvé une place majeure dans un conflit de haute intensité.

Or, en même temps, nous assistons depuis plus de trois ans en Ukraine à la neutralisation de l'arme aérienne en tant que telle mais avec un espace aérien envahi par des missiles et des drones de tout type, remplaçant l'artillerie et rendant l'aviation bien difficile d'emploi dans un ciel si encombré et soumis à d'importantes défenses sol-air.

Ces deux conflits sont donc bien différents dans le rôle donné à la 3^{ème} dimension au sein d'un conflit de haute intensité. Ils imposent l'agilité doctrinale, c'est-à-dire une forte capacité d'adaptation

qui s'appuie non seulement sur l'intelligence et l'imagination des stratèges militaires, mais aussi sur l'innovation et des équipements en mesure de répondre aux nouvelles menaces émergeant naturellement en temps de guerre.

Ce dossier sur les « Métamorphoses de la guerre dans la 3^{ème} dimension » apporte donc les éclairages de la Marine ainsi que de l'armée de l'Air et de l'Espace. Il précise leur compréhension des enjeux. Les approches terrestres et interarmées ne sont pas abordées mais nul doute que l'armée de Terre ou l'« interarmées » pourront apporter ultérieurement une vision complémentaire de l'enjeu majeur que représente la maîtrise de cette 3^{ème} dimension aérospatiale.



**Général (2S)
François Chauvancy**

Rédacteur en chef
redacteurenchef.revuededefense@union-ihedn.org